

Tema 8-El Arca del Pacto

Unidad: El Lugar Santísimo

I. Base bíblica

Éxodo 25:22

Allí me encontraré contigo, y de sobre el propiciatorio, de entre los dos querubines que están sobre el arca del testimonio, te hablaré acerca de todo lo que he de darte por mandamiento para los hijos de Israel.

II. Texto de desarrollo

Éxodo 25:10-11

Harán también un arca de madera de acacia, cuya longitud será de dos codos y medio, su anchura de codo y medio, y su altura de codo y medio. ¹¹Y la cubrirás de oro puro por dentro y por fuera, y harás sobre ella una cornisa de oro alrededor.

III. Introducción

El arca era el objeto más importante del Tabernáculo. Estaría colocado en Lugar Santísimo. Dios designó a Bezaleel para realizar esta obra. También era llamada el Arca del Testimonio, y el Arca del Pacto de Jehová. Debía tener una cubierta, de 68 cms x 1.14mts. llamada propiciatorio, que significa "asiento de misericordia".

El arca era un cofre rectangular de 68 cms de ancho 1.14 mts de largo y 68 cms de alto, hecho de madera de acacia, y cubierto por dentro y por fuera de oro puro, montado en cuatro patas. Debía tener cuatro anillos para que se pudieran meter dos varas de madera cubiertas de oro para poder transportarlo. Dios indicó que se elaboraran dos querubines, mirándose cara a cara.

Hebreos 9:3-5

Tras el segundo velo estaba la parte del tabernáculo llamada el Lugar Santísimo, ⁴el cual tenía un incensario de oro y el arca del pacto cubierta de oro por todas partes, en la que estaba: una urna de oro que contenía el maná, la vara de Aarón que reverdeció, y las tablas del pacto; ⁵y sobre ella los querubines de gloria que cubrían el propiciatorio; de las cuales cosas no se puede ahora hablar en detalle.

IV. Su contenido

Lo que había dentro del arca representa la gloria y santidad de Dios, así como la sinceridad de un corazón santo y la comunión que se establece entre ellos y por medio de un mediador.

a) Las tablas de piedra

Las tablas son las realidades del Evangelio. Dios es el testador de pactos y nos ha mostrado su amor en su Ley.

Deuteronomio 4:13

Y El os declaró su pacto, el cual os mandó poner por obra: esto es, los diez mandamientos, y los escribió en dos tablas de piedra. (LBLA)

Éxodo 32:16

Y las tablas eran obra de Dios, y la escritura era escritura de Dios grabada sobre las tablas. (LBLA)

Deuteronomio 5:22

Estas palabras habló Jehová a toda vuestra congregación en el monte, de en medio del fuego, de la nube y de la oscuridad, a gran voz; y no añadió más. Y las escribió en dos tablas de piedra, las cuales me dio a mí.

2ª Corintios 3:3

siendo manifiesto que sois carta de Cristo expedida por nosotros, escrita no con tinta, sino con el Espíritu del Dios vivo; no en tablas de piedra, sino en tablas de carne del corazón.

b) El maná

El maná fue el alimento de los israelitas en el desierto, que Dios envió para hacer entender que el hombre, no solo vive de pan, sino de todo lo que procede de la boca del Señor. Eran hojuelas delgadas blancas, de color claro, pegajosa y sabían a hojuelas con miel, también tenían el sabor como de aceite de oliva nuevo. Un recipiente con maná fue colocado en el arca.

Éxodo 16:31

Y la casa de Israel le puso el nombre de maná, y era como la semilla del cilantro, blanco, y su sabor era como de hojuelas con miel. (LBLA)

Números 11:8

El pueblo iba, *lo* recogía y *lo* molía entre dos piedras de molino, o *lo* machacaba en el mortero, y *lo* hervía en el caldero y hacía tortas con él; y tenía el sabor de tortas cocidas con aceite. (LBLA)

Éxodo 16:33

Entonces dijo Moisés a Aarón: Toma una vasija y pon en ella un gomer lleno de maná, y colócalo delante del Señor a fin de guardarlo para vuestras generaciones. (LBLA)

c) La vara que reverdeció

Dios le dijo a Moisés que los jefes llevaran una vara, por cada una de sus casas paternas, es decir, uno por tribu; y que escribieran el nombre de cada uno en su vara, y la de Aarón en la vara de Leví. Dios escogió la vara de Aarón, mostrando así al pueblo que Aarón tenía toda autoridad del sacerdocio.

Números 17:3; 10

y escribirás el nombre de Aarón en la vara de Leví; porque hay una vara para cada jefe de sus casas paternas.

10 Pero el Señor dijo a Moisés: Vuelve a poner la vara de Aarón delante del testimonio para guardarla por señal a los rebeldes, para que haga cesar sus murmuraciones contra mí, y no mueran. (LBLA)

V. Lo que tipifica**A) Tipo de la Deidad**

El arca del pacto fue construida por Bezaleel, en el Monte Sinaí, era fiel a la revelación que Moisés recibió de parte de Dios en ese monte, como dice la Escritura, mira has todo como se te mostró.

Este mueble receptáculo de la ley original, la vasija del maná y la vara que reverdeció tipificaba, en primer lugar, a la Deidad, al DIOS Altísimo, a quien nadie ha visto jamás, manifestado a su creación como el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, siendo tres, son uno solo, como dice la Escritura: "Oye Israel, Jehová tu Dios uno es" (Deut 6:4), y a la vez, era la revelación del Dios Hijo encarnado, en su unión hipostática del Dios eterno con el hombre. El arca revelaba que vendría el Hijo y tomaría cuerpo humano, eso simbolizaba la madera de acacia, que, aunque era el verdadero Dios eterno, se hizo verdadero hombre, a fin de cargar en su naturaleza humana, la cuenta del pecado original y de los pecados de la humanidad, y reconciliar así las cosas que están en la tierra con las que están en el cielo, a través de Su sangre, recordando esta verdad incuestionable, que Dios vino en un hombre, cuando nació de una virgen, y se desarrolló como tal en la tierra, ofrendando su vida en nuestro favor; y se fue un hombre en Dios en su ascensión.

Salmos 91:1

El que habita al abrigo del Altísimo morará bajo la sombra del Omnipotente.

1ª Juan 5:7

Porque tres son los que dan testimonio en el cielo: el Padre, el Verbo y el Espíritu Santo; y estos tres son uno.

B) Tipo de Cristo

El arca del pacto revelaba al Cristo en el pan que contenía. Los cuarenta años que cayó maná del cielo para alimentar a los israelitas en el desierto fue una elocuente y sucesiva revelación del Cristo que habría de venir. Su nacimiento y el objetivo primordial, saciar el hambre de la humanidad sin Dios y sin esperanza. Por eso, por la noche caía el rocío sobre la arena del desierto, y luego, por las bajas de temperaturas normales de esas tierras, se congelaba, como un mantel sobre una mesa, y ahí caía el maná, a fin de que no se mezclara el pan con el polvo del desierto. De la misma manera que nació de una mujer virgen, la Biblia establece de manera clara, que el Espíritu Santo vino sobre María, para concebir lo santo que habría de formarse en los nueve meses siguientes, a fin de resguardar la pureza del santo ser, sin contaminación del pecado humano, y desde luego, la sombra del Altísimo produjo el engendramiento.

Esta figura fue la razón por la que la primera vez que cayó el maná del cielo, Moisés ordenó que se guardara una medida dentro del arca, como tipificando el regreso de Cristo, después de su resurrección a la gloria que tenía antes. El maná que quedó escondido en el arca nunca se descompuso, como solía suceder con el que recogían los israelitas.

En el libro de Apocalipsis Dios ofrece a los vencedores como premio de haber hecho uso de los recursos de gracia, darles a comer del maná escondido, es decir de Cristo mismo, a fin de eternizarlos.

Colosenses 2:9

Porque en él habita corporalmente toda la plenitud de la Deidad.

Filipenses 2:6-8

el cual, siendo en forma de Dios, no estimó el ser igual a Dios como cosa a que aferrarse, 7 sino que se despojó a sí mismo, tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres;

8 y estando en la condición de hombre, se humilló a sí mismo, haciéndose obediente hasta la muerte, y muerte de cruz.

C) Los nacidos de nuevo

El arca del pacto también tipificaba a los nacidos de nuevo, quienes son participantes de la naturaleza de Dios, como Cristo participó de nuestra naturaleza, hemos sido engendrados por la fe y por el oír de la Palabra de Dios y dentro de nosotros se está formando un nuevo hombre a la imagen del que nos creó. Esa es la razón por la cual es de vital importancia que, después de recibir el maná, tipo de Cristo, en la fase salvadora y sustentadora, busquemos los mecanismos de gracia para recibir a la persona del Espíritu Santo, a fin de que Él reviva lo que está muerto en nosotros y elimine la vieja naturaleza, guiándonos a toda verdad y a toda justicia, como está escrito: "conoceréis la verdad y la Verdad os hará libres". El Espíritu Santo reverdecerá, dará flores y frutos en nosotros, como dice Gálatas 5:22-23, a fin de formar en nosotros el carácter de Cristo y grabar en las tablas de nuestro corazón sus leyes.

Este cuerpo mortal visible será transformado en la resurrección de los muertos y en la transformación de los que estemos vivos, a fin de que la madera de acacia desaparezca, y seamos revestidos de Cristo con un cuerpo totalmente glorificado y eterno.

1ª Juan 3:2

Amados, ahora somos hijos de Dios, y aún no se ha manifestado lo que hemos de ser; pero sabemos que cuando él se manifieste, seremos semejantes a él, porque le veremos tal como él es.

Colosenses 2:10

y vosotros estáis completos en él, que es la cabeza de todo principado y potestad.

Colosenses 1:27

a quienes Dios quiso dar a conocer las riquezas de la gloria de este misterio entre los gentiles; que es Cristo en vosotros, la esperanza de gloria.

Conclusión

Salmos 132:8

Levántate, SEÑOR, al lugar de tu reposo; tú y el arca de tu poder.